



第35号
平成十一年
(1999)
4月15日発行
(年4回発行)

曲阜の旅

東 明雅

十二・三才の頃、昔中国に孔子様という聖人が居られたと教えられ、それ以後、凡そ七十年、どつぶりとその教の影響の下に生きてきた。いわば私の魂の源泉は孔子であった。「中庸の徳たる、それ至れるかな」とか、「吾、日に三度吾が身を省みる」とか、「死生命あり、富貴、天にあり」とか、今でも処世のモットーとしている論語の章句は数多い。その孔子の生まれた所を訪ねて、中国山東省曲阜の闕里賓舍に着いたのは四月五日の午過であった。黒瓦の重厚な賓舍の表玄関には、横書きの扁額が掲げられ「有朋自遠方來不亦樂乎」と読めるのがます嬉しい。

翌日は終日三孔の見学、三孔とは孔林（孔子の墓所）、孔府（孔子の家宅）、孔廟（孔子の靈を祀るところ）をさす。私はいくら孔子が聖人と言つても、身分は地方國家の宰相

ソラス、家も墓も廟も大した事はあるまいと考えていたが、流石、三つとも世界文化遺産に指定されているだけあって、その規模の大さ、建物の壯麗さ、全く想像以上であった。たとえば孔廟は広さ二〇ヘクタール。本殿の大成殿は高さ三三メートル、間口五〇メートルの堂々たる建築物で、その巨大な軒を二十八本の石柱が支えている。そのなかの正面の十本には、宝珠を弄ぶ龍の石彫がほどこされ、これは中国石彫芸術の最高傑作に數えられている。私は二十年前、ギリシャ、アテネのパルテノンで見た大理石の柱廊を思い出した。黄色な屋根瓦と赤い壁、これは帝王の住居にのみ許される色だそうであるが、相映えてすばらしい風格の景観を作り出している。

曲阜の市の名物の一つは、印刻・印材屋の多いことである。市全体で何軒あるのであるが、宿舎の前の通りなど、軒ごとに印材を並べ、「五分間で彫り上げます」と書いた紙を貼つて客を呼んでいる。私は中国に旅行する旅に印章を彫つて貰うのを楽しみにしていたのである。これは流石にホテルの下請、彫代として一字二十元（約三〇〇円）を取つただけに、見事な出来上りであった。私はだから曲阜では別に必ずしも印章を作るつもりはなかつたのであるが、元々好きなだけに、

「古を出て散歩しようとする時、すぐさま真前の印刻屋につかまつてしまつた。値段のことと言うと嬉しいが、前日の印材とほぼ似たようなものが三分の一以下、彫代は何字でも

ただ、待つている間に彫つてさし上げますといふ。人のよさそうなお内儀さんと娘らしい小姐が熱心にすすめるので、一応、条件を紙に書いて確約して注文した。すると、隣の家から三十前の実直そうな男が、彫刻刀を一本持つて現われ、私の差し出した「猫蓑庵」という名前がよほど珍しくおかしかったのか、家中大笑いになつたが、その笑いが収まるか収まらぬかに、男はさつきと彫り上げてしまつた。もちろん、出来栄はお粗末であったが、私はあらかじめ予期していた事だけに、腹もたたず、旅の楽しい思い出の一つとなつた。

今後、中国を旅される方の参考にと、こんな話も書き記したのであるが、実はもう一つ、今回の旅で、同行者の中に、三十年前一座したことのあった三村占風氏が交つておられたことが、曲阜から青島に帰る旅路の終りに、偶然のことから判明し、お互に奇遇を喜びあつた次第であつた。

花杏異国で故知に邂逅ひ
鈸鼓の響のどかかる舞
紙風船裏はすやすやと睡るらん
快心の作 版画彫り上げ
明雅 上風 郁子

立机のこと

緑華亭 坂本 孝子

平成十一年二月十七日、新宿区のKDDホールストラーダに於て、猫養会の第三回立機式が賑々しく挙行されました。

未茂れ翁ゆかりの松五本 明雅
当日の祝賀参会者は八十数名。東明雅先生より新しく庵号を頂き、立机を許されたのは左の五名であります。

唐猫庵 大窪瑞枝 冬霞庵 上月淳子
臥猫庵 原田千町 袖菊亭 豊田好敏
卯遊庵 蒲原志げ子

これで現在猫養会には十三名の宗匠が、名を連ねることになりました。

日本の伝承芸能の中で、邦楽や日本舞踊では技芸上達に伴い、俗に「名取り」と言つてその流儀独特の芸名を頂くようになります。華道・茶道では庵号と師範の免状、能楽などでは師範職分の資格・免状を授けられると、独立して弟子を取ることが許されるしきたりとなつてゐるようです。中でもその免状を与える家元は、多くの場合世襲制であり、それにつわる数々のドラマが語り伝えられたりしております。

連句界における宗匠立机とはどのような意味を持つものなのでしょう。
中公新書『連句入門』東明雅著の扉の挿絵に、蕪村の描いた「俳諧興行の図」がありま

す。翁のような宗匠に見守られながら執筆が文台の前で筆を立て、これに向かい合つて二人の連衆、後ろに小さく描かれているのは婦人か童でしようか。あの頃は正式俳諧でなく

人か童でしようか。あの頃は正式俳諧でなくテルストラーダに於て、猫養会の第三回立机式が賑々しく挙行されました。また更に遠き世の連歌や歌合せの判者達にも勿論文台は欠かせなかつた筈。ましてや連歌や俳諧を神仏に捧げる場合には、供物を料理する俎とも器ともなるのです。文台の前に座る執筆は作法に則り、一座の詩心を上手に刺激し、新鮮なる言葉という素材を料理し、工夫を凝らした盛り付けの腕を奮わなければなりません。その腕前が師匠に認められたとき立机のお許しが出るわけです。きっと下俳諧など無く、時間はかかるてもすべて即興で首尾したことでしょう。

かつて、ACC連句教室で三年間受講した者にはお免状が頂けるとのご沙汰がありました。普通なら「三年間の連句講座を修了したことを証します」というような内容なのでしょうが、実際に頂いたのは、明雅先生直筆で奉書に認められた「伝道書」。芭蕉翁以来、「北枝・希因・蘭更・蒼虬・芹舎・凌冬・芦丈」と蕉風に連なる先人達の名の後に、明雅そして私の名が記されており、びっくりしてしまいました。これは信州大学教授でいらした当時、根津芦丈師より連句というものを伝授され、これこそ生涯をかける道と決意された明雅先生の熱情の表現に他ならないと思

いました。以後連句教室の卒業生、即ち「伝道書」を頂いた猫養会同人は数を殖やし、昨

平成十年六月現在七十二名、また一般会員は一六九名となりました。この中に十三名の宗匠が含まれてゐるのです。また立机のお許しを待つまでもなくすでに連衆としても捌しても力量をそなえ、指導的活動をしている方々もあります。しかば頂いた文台をただの黙章に終わらせないために、今後何を志したらいのでしようか。今回明雅先生に直接伺つた訳ではありませんが、一つには益々の連句啓蒙に尽力すること。次に、時代性を反映しながらも放埒な自己表現に片寄らず、変化に富んだ香り高い作品を目指すこと。芭蕉没後「蕉風に帰れ」という言葉がいくたび叫ばれたことか。そしてもう一つ、これからは明雅先生のお考えを親しく伺いながら、猫養会の運営にも積極的に協力し、会員の意見や希望を吸い上げて柔軟性のある開かれた会に育ててゆくよう希望したいと思つております。

たひ立機式に招かれて

お江戸の粹にもふれ

立機式をお手伝いして

北陽社
内田 素舟

桃雅会 武村 利子

鎌倉うらら会 田村 満子

五十年近く北陽社に在籍している私は、今まで社の立机式を七回ほど見てきたが、中身は同人の祝吟披露、正式俳諧興行、祝宴と毎回平凡でお定まりの形であった。

今回三たひ猫叢会の立机式に招待されて
思うことは、私どもとは較べものにならない
華やかさと、格調の高いことは勿論であるが

立机式の進行が連句一巻の流れである、序破急理論の如く進められていくからである。

うな一と駒があつて、微笑ましい限りであつた。猫蓑会の方々には俳諧はもとより、多芸に秀でた方ばかりで、これを見事に演出され

待つこと一時間弱。樂天的な二人連れも少々心配になりかけた時、ひかり号は静々と動きだした。「ここ」で深呼吸を大きく一つ・・・この度の五新宗匠へ心よりお喜びを申し上げます。

立机文集の「松五本」は真に的を射ていると感じ入りました。「色変えぬ松」のごとく新世紀に向けての御活躍お祈り致します。桃

雅会は名古屋の地より代表をはじめいつも東
の空を見つめております。

したことを見えております。三度目の正直と申しましようか、今回もうやら会あげてのお手伝いということで、受付は？ 下足は？ お荷物の預かりは？ と気を回しましたが、今回はホテルと伺つてホッと胸をなで下ろしました。やはりホテルの会場は広く、思うように働くことができまして、すべてのことがスムーズに運ばれ、私たちには何物にも替えがたい喜びでございました。しかし、お越し下さいました方々のご満足を得られましたかどうか？

三味線の音を聞きながら、願わくば一度ゆっくりと立机式を最初から最後まで拝見できましたらと思うのは私たちの愚痴というものでございましょうか。

最後になりましたが、うらら会から連句の宗匠が出ましたことは何よりの喜びでござります。

古典的なものをも交えて運ばれた立机式は、
俳諧随一といつても過言ではないと思う。
文台の作者阿部氏（編者註／北陽社）も晴れ
の式場での授与に感銘一入と言つており、私
も東明雅先生との御縁により、三たび立机式
に招かれ只管俳諧人としての幸せを噛みしめ
ているところである。

平成十一年二月十七日、猫蓑会新五宗匠立机式のお祝いにと、桃雅会代表の壽子さまと名古屋より新大久保の会場に直行すべく、朝早くひかり号に乗車。道中代表の楽しい話に聞き入り、「今日は楽勝、早く会場に入る」と思いきや、熱海の辺りで長々とひかり号、のぞみ号他が列をなしていた。

待つこと一時間弱。楽天的な二人連れも少々心配になりかけた時、ひかり号は静々と動きだした。ここで深呼吸を大きく一つ。。。

この度の五新宗匠へ心よりお喜びを申し上げます。

立机文集の「松五本」は真に的を射ていると感じ入りました。「色変えぬ松」のことく新世紀に向けての御活躍お祈り致します。桃雅会は名古屋の地より代表をはじめいつも東の空を見つめております。

猫蓑会の方々は何事にも生半可で済まない深い芸事をお持ちですので、「つらね」における「白浪五人男・女」は拝見していても、音色も立姿も華ある舞台でした。

次回の立机式にも出席致したく楽しみに待ち申します。

この度は立机なさいました皆様誠におめでとうございます。心よりお祝い申し上げます

さて鎌倉うらら会が立机式のお手伝いをさせて頂くようになりまして、今回が三回目でござります。前二回の折には芭蕉記念館という限られた場所でしたので、何分狭く、そのために荷物のお預かりに、お弁当配りに苦慮したことを覚えております。三度目の正直と申しましようか、今回もううらら会あげてのお手伝いということでお、受付は? 下足は?

お荷物の預かりは? と気を回しましたが、今回はホテルと伺つてホツと胸をなで下ろしました。やはりホテルの会場は広く、思うように働くことができまして、すべてのことがスムーズに運ばれ、私たちには何物にも替えがたい喜びでございました。しかし、お越し下さいました方々のご満足を得られましたかどうか?

三味線の音を聞きながら、願わくば一度ゆっくりと立机式を最初から最後まで拝見できましたらと思うのは私たちの愚痴というものです。

最後になりましたが、うらら会から連句の宗匠が出ましたことは何よりの喜びでござります。

二十韻「梅咲き出づる」 小野 シズ 則

二十韻「春暁や」 近藤 守男 則

二十韻「句短冊」 佐古 英子 則

凛々と梅咲き出づる佳き日かな

立机披露のうらゝらかな春

ネックレス進級の子に贈るらん

自治会長の番が当つて

泡食つて飲めば麦酒に月映り

めのこに捧ぐ細き草笛

添ひ臥しの絹の手触りさらさらと

うまく外れぬ智恵の輪に倦む

誰が立つ魑魅魍魎の都知事選

かもめ群れ翔つ隅田川岸

凍てつきしノートルダムの青き塔

駆くるラガーの大き白息

縁側に魚むしりて猫膝に

隣の後家に貰ふ虫籠

月明りスリーサイズを教へてよ

麓の村は胡麻を刈る頃

頭髮の話は避けて同窓会

咲き満ちて天のこぼせる花一輪

小舟を漕げばゆるゝ陽炎

シズ

やすこ

志世子

淳子

将義

淳

将

志

将

や

淳

将

志

将

や

淳

将

志

将

志

将

志

将

志

将

志

将

志

将

志

将

志

将

二十韻「春暁や」

近藤 守男 則

二十韻「句短冊」

二十韻「句短冊」

春暁や長押にかかる式衣紋

色淡々と庭の金縷梅

川の辺におたまじやくしを掬ひゐて

犬連れ同志かはす挨拶

肩を組み軍歌をうたふ夏の月

移り香として残る香水

ポケットの電話番号女文字

都知事候補は誰になるやら

ごみつつく鳥を追ひて走る人

ノーストラダムス予言近づく

宇宙にて氷る地球を見てみたい

子供ばかりで寒念佛して

体温のちょっとと上るが排卵日

月さし覗く闇の狂態

にごり酒しみじみ呑めば旅心

通ふ職安リストラの秋

画架を立て自画像ばかり父は描き

空手大会うれし入賞

茶室成り師弟を招き花万朵

田螺のもぐる泥のやはらか

春暁晴れて祝の句短冊

益梅薰る席の賑ひ

手作りの巣箱に客を待つならん

びよんびよん跳ねる幼稚園児ら

ハツブルの月を捉へし大画面

受話器の向ふ虫の声する

口紅の残る林檎を噛んでみせ

白き柔肌シミしわも無く

意氣のよい山岡久乃栎の入りぬ

唐招提寺鷗尾の見事さ

朝の茶事清涼我に与へをり

何とも楽なアロハすべてこ

「アイアイサー」有閑マダム無理難題

抱いて漬した男幾人

建前に神官捧ぐ海の幸

バリアフリーの風呂で見る夢

九十九折花に噎せたる吉野山

駿馬若駒大賞を取り

英子

和子

蓉子

凡

英

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

二十韻「梅咲き出づる」 小野 シズ 則

近藤 守男 則

二十韻「句短冊」 佐古 英子 則

英子

和子

蓉子

凡

英

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

凡

蓉

和

え

平成十一年二月十七日
於 新宿「ホテルストラーダ」
連衆 冬霞庵淳子 池田やすこ
秋山志世子 川名将義

平成十一年二月十七日
於 新宿区「ホテルストラーダ」
連衆 市野沢弘子 日下悟乃 武村利子
梶井時子

二十韻一百千鳥

島村 晓巴
捌

二十韻「五株の梅」

鈴木慎二 挫

二十韻「高みつつ」

杉山壽子 挑

日高玲 間佐紀子 鈴木美奈子

平成十一年二月十七日
於新宿区「ホテルストラ

平成十一年二月十七日
於新宿区「ホテルスー

平成十一年二月十七日
於新宿区「ホテルスト

日矢立^{ハヤシタ}や筑波嶺^{ツブノマサ}放^{ハス}三百千鳥^{ミツチドリ}
魚氷^{ウニ}に上^アがるけふのよろこび
花吹雪^{ハナフクシキ}オーブンカーで駆^カけ抜^カけて
リボンひらひら赤きボシエット
月渡^{ツキワタ}り手締^{ハンドル}のつづく西^{ウエスト}の市^{シティ}
焚火^{ヒラン}の煙^{スモーク}に泣^クいたふりする
みよちゃんにあげよう僕のモンスター
大欠伸^{ヨコハラ}して池^{リバ}のペリカン^{ペリカン}
新庄^{シンザウ}の「とろり」とろりと酔発^{ソーバー}す
羽黒三山^{ヒラタミサン}おらが山^{サン}なり
御器噙^{オカルタ}の在所不定^{ゼイソウドウ}と植えにける
ハイカラさん^{ハイカラサン}の白靴^{ホワイトソックス}のしみ
母^{マタタク}と娘^{マタタク}に魔風恋風吹き荒れて
賞味期限^{ショウメイケン}を探る桂男^{ケイジョウ}
菊人形^{キクヒンジ}やや崩れたる武者^{ムジカ}一体^{イチボ}
息かけて金管樂器^{キンカンガクセキ}磨きあげ
慢性疲勞症候^{ハラウム}の秋^{アキ}
象^{ゾウ}もらくだも踊るサーラ^{サーラ}ス
大茶^{オシタ}盛見物^{メイブ}の衆笑^{ハラハラ}ひこけ
振り椅子^{スイング}占めてのどらかな夢^{ムカシ}

清子 紀子 紀美 旦 晚
かり 同 紀 同 清 同 保 紀 同 保 保 保 保 保 保
春深きパッチワークの仕上りて
サンキューカードにちょっと一筆
太鼓を打ちてはやすやまどり
もう勘弁して下されとたえだえに
時短料理がいつか定番
リストラで才能発見窓ぐるひ
坊さん簪握る年越
夙の月に向ひし鼻柱
もう勘弁して下されとたえだえに
時短料理がいつか定番
山椒魚溪流出て歩みだす
長髪ぐくり名告るベンチャヤー
夏館よりひびく能管
ドンファンが騎士長招く正餐会
くちづけ久し木の実降りつつ
月皓々無言の行に見張猿
ルーキーをカメラが囮むキヤンブイン
ビカチュウシールをちさんも買ふ
霏々と降る花文台にうけにけり
口上凜凜霞棚引く

二十韻「松五本」

田村 満子 剤

二十韻「紅白の梅」

橋野 代々子 剤

二十韻「二見ヶ浦」

八角 澄子 剤

咲き初めし梅も混りて松五本

満子

うららの窓にかしこまる猫

志げ子

ブティックに春のショールを選ぶらん

達子

レンガ通りに若者の群

秀樹

ウ 生麦酒ここまで月のまんまるく

哲

自慢の素足惜し気なく見せ

正子

地獄からおいでおいでと恋しひと

哲

東司にしばし僧の妄想

達

ホラ吹きの男都知事に立候補

哲

嘴太鶏つつく生ゴミ

達

賑の三季を忘れ山眠る

哲

棟梁の昔の情婦はおかみさん

達

飯は炊けたかおでん煮えたか

哲

コキュにされて泣きつ笑ひつ

樹

尖塔に突きさりたる赤き月

正

車椅子止めちつち蝉聞く

樹

亡き友を忍ぶしぐさのそぞろ寒

正

場外試合野村・長嶋

樹

晩の力みなぎる花大樹

正

蛙のつそり天下泰平

樹

平成十一年二月十七日

於新宿区「ホテルストラーダ」

連衆 卵遊庵志げ子 篠原達子

青木秀樹

満子

二十韻「連ねめでたく」 本田 弥生 則

二十韻「ゆるぎなし」 峯田 政志 則

二十韻「春嶺」 八代 嫦 則

二十韻「春嶺」 八代 嫦 則

春や春連ねめでたく勢揃
紅白梅もふふむ朗声
切通し展ける海のかぎろひて
村の歴史を学ぶ子供ら
マグナケア「すばる」でのそく夏の月路子
君は素肌に夜光虫つけ
逃避行新聞種の五段抜き
賞には縁の遠き人なり
ジャイアンツ巨足が罷る閻魔の府
保険をかけるホールインワン
寒の墨斜めに減りて安定す
寝酒にしよう とろり 吟醸
湯治をば言ひわけにして未亡人
触れる手と手に走る電流
飛火野の起伏をなぞる望の月
鹿鳴くこゑを夢に聴きをり
同窓会かがし盗みしこともあり
「ヨタ」の単位は零が二十四
城下町東西南北花の鐘
結び針魚に注ぐお清汁
*万一千億一兆一千二十四桁目

春日和五岳揃ひてゆるぎなし
香も凜々と顯てる野の梅
浅蜊飯すこし味濃く炊くならん
人溢れゐるキヤンバスの屋
水球部かけ声高く月見えて
夫婦埴輪の並びたる隅
風俗の店に通ぜぬ振興券
かくも淋しき闇のひろさよ
もつれたる今まで切り捨て糸車
いたづら盛り兄弟の猫
夙の薦の頭はクリスチヤン
どんどの燠に茶碗酒酌む
恋といふ河の流れに身を任せ
けれど迂闊に夫を選べず
シテ狂ひ月差しきたる能楽堂
師匠の入れ歯すすぐうそ寒
いまに見る鬼の捨子の底力
ベンベのタイヤ路に吸ひつき
陸奥へカメラ仲間と花の旅
たがやしてまた夢に烟打つ

春嶺のその名したしき立机かな
めでたさに咲く梅のうす紅
高速路雉親子の横切りて
髪のりほんのゆれゆれてゐる
大鍋に自慢のカレー夏の月
あばずれつぼく誘ふ香水
捨てないでおひやくど参りしたるゆゑ
同床異夢の派閥連合
昼夜九夜八船七馬六酒はよき
砂漠の民のゆつたりと胡座
かけひきが下手で絨毯貰はさるる
鎌馳めくネット犯罪
念願の窯場訪ぬるひとり旅
秋の芝居の仁左衛門好き
月光を浴びて狂女の着く舞ひ
土笛の風に乗り来るトスカーナ
店先で挽くコーヒーの豆
思はざる花の盛りに会ふことよ
笛の葉敷きて栄螺常節
* 酒の注ぎ方

平成十一年二月十七日
於 新宿区「ホテルストラーダ」
連衆 加藤道子 延平いくと 佐々木有子
倉本路子

平成十一年二月十七日
於 新宿区「ホテルストラーダ」
連衆 坂本孝子 金久保淑子 小泉義重
紹野千寿子

平成十一年二月十七日
於 新宿区「ホテルストラーダ」
連衆 臥猫庵千町 染谷佳之子 内田公子
和田順子 中野昌子

歌仙
「初竈」
大窪 瑞枝 挫

犬ながながと寝たる福薑
岬よりホエールウォッチ船出して
作業キヤップはつばを後に
小休止煙草火を分け良夜なる
時鳥草咲く山の五合目
秋祭携帯電話声弾み
まとめて知らす挙式懷唄
白で決め安室奈美恵のカムバツク
景気動向無重力らし
こはいかに十四万の付句来て
一輪車からチャオと少年
月斜めブールの終る日を惜しみ
谷中生姜に味噌で浅酌
新柄も揃へ老舗の千代紙屋
叔母に教はる回文の歌
花ざかりこのこねこのこ貰ひ来て
雀隠れに落ちてゐた鍵
歳月は黄塵のこと我に降り
記録を持たぬ風葬の民
チヨモランマ五体投地で巡るらん
インターネット世界飛び交ふ
毒薬も媚薬も売りて闇寒く
眠れば凍つる悦楽の果
絡み合ふクロコダイルは石となり
歯科のトレイに並ぶ小道具
ご用心異常乾燥続ります

代美路枝樹美路代路代樹代文樹代同路同文樹美淑代富美秀樹文字路子

小枝より鬼の捨子をむしるなり
爺齋かすだんまりの芸
アドリブでドラムのソロを叩く人
学園祭のメインキャンバス
花霏々と過ぎて跡なき夢の数
世紀の夜明け待ちてうららか
平成十一年一月二十日 江東区芭蕉
連衆 倉本路子 橘 文子 青木香
村田富美 浅賀淑代

文枝路樹代美念館

ナ
バリダカが強盗團に襲はれて
ユーロ硬貨の重き割り前
放課後の遊動円木花の雨
波に濡れつつ磯の口開
春の風邪リゾートホテルで缶詰に
インターネットで買ふか毒薬
予言者の終末予測きりもなし
電信柱に寄りたがる犬
雪もよひ陣太鼓鳴る山鹿流
座頭の興ず舞台豆撒き
シーサーの起源求めて島の旅
愛を下さい飢ゑた私に
粥する奈良のきぬぎぬはしけや
もろた土産の岩田蒂締む
勝男木の祓ひ清めて弦の月
一本の糸搖れる蓑虫
集ひ来て新蕎麦打つも脤はしき
脱ぎ捨てぼい捨て玄関の靴
駅伝のアンカー樽からませて
へら鮎釣りは究極の釣り
もういいよ鬼のお出まし花の下
夢は七色紙薦舞ふ

みげ 巳 こ 碧 みこ 巳 碧 巳 ば 巳 み 碧 み 同 碧 同 み み ば 碧 川 同 云

歌仙「面影の」

日高英一 挪

面影の冬深川にかしこまる
障子を透かし過ぐる寒禽
コンサート後にもまだ人のゐて
シュークリームは誰の差入れ
月まとか杖いづくにか忘れけむ
叙勲祝ひに蘭の大鉢
運動部時代祭に雇はれぬ
ひときは背の高き碧眼
手話ならば恥かしくないアイラブユー
携帯電話は持たぬ主義なり
抜け道に鼠捕りなど待ち構へ
いつもナイフがポケットの底
釣りたての鳥賊ぶつ切つて舟の月
どんぶりで呑む土地の焼酎
正調と俗調五ツ木の子守歌
系図たどれば清正の名も
ラジコン機花の奥より飛び出して
風船の糸放すおさな児
煎餅をかじり日永の嘘言癖
ザックザックと黄泉の行進
この峠越ゆれば母のまつてゐる
縞を合はせてあざり機織り
つくと言ひつかぬと言ひつ宇宙から
夢を投句に十四万人
熟年の就職願望お嫁入り
囲碁もスキーも妻にかなはず
透間風浮気の虫を封じ込め

佳之子
和 咲 子
哲 哲

郁之子
和 咲 子
哲 哲

未練残して月の送り火
やや寒の半跏思惟像笑み給ふ

勝手な向にゆれる糸瓜
自々連合昔の恩は忘れたか

世間知らずで通るしはせ
中国へあなた任せの旅に出て

ちょっと気取つてソフト横つちょ
この里にまあなんといふ花の山

野暮も小粋も暮れてゆく春
やや寒の半跏思惟像笑み給ふ

平成十一年一月二十日 江東区芭蕉記念館
連衆 東郁子 式田和子 西山咲子

中川哲 染谷佳之子

歌仙「おらが春」
若松 香 挪

猫抱いて寿司喰はせけりおらが春
三LDK飾る蘭玉
プロテクター氷の上に音立てて
幹凜然と村の大楠
原稿の校正済ませ仰ぐ月
青き蜜柑に詩歌のひらめき
男等の牧を閉させばジャムセッション
帽子のリボン解いて口付け

英二 郁子 和子 咲子
佳之子 和 咲 子
哲 哲

月の氷室にかくす玉章
一万尺山頂へバス乗り継いで

ボディランゲージ手話も交へる
大取りの円歌師匠は日蓮僧

食より色の少し勝れて
上七軒注いではこぼる花の酒

寝覚めの窓を覗く驚
旅芝居東風吹く島を巡りけり

天然醸造並ぶ酢の甕
鉄臭し淋しきときのエアーガン

非常点呼の隙に逢引き
湯のけむり肌とろりとろ許す刻

離婚重ねてまゝよ人生
寒鯉の水底深く哲学す

師の残されし天金の本
ファミコンを無理やり借りるガキ大将

豆腐は何時も引き売りで買ふ
銅壺屋の爺を見舞へり月の路地

音頭爽やか横綱を打つ
木犀の狹庭横切り貢ひ風呂

久方ぶりに小雨はらはら
デパートの閉店セール盛り上る

鉢合わせせる時の神様
花堤手持ちぶさたのお面売り

乗込み鮎の浅瀬たたける

志 香 志 孝 澄 香 孝 澄 乃 志 香 澄 同 冬 同 孝 乃 澄 同 孝 志 同 乃 志

平成十一年一月二十日 江東区芭蕉記念館
連衆 峰田政志 坂本孝子 八角澄子
百武冬乃

英語連句の試み 花鳥風月 (9)

浅賀 淑代

花の頃は決まって冷えるものだと、今年も「花冷え」（英語では“blossom cool”）と訳されます）という美しい季語に頷いたことでした。花曇りや花冷えのある日本の「花時」（blossom time）を海の向こうの人々はどう想像するのだろうか、と思ふをめぐらしつつ、春のハイクを紹介します。

Cherry blossom cloud

suddenly blowing away

James Kirkup

(花散つたわかな青やかな)

"This is the spring wind!"
says chimney
to chimney.

Lee J.Richmond

(煙突が煙突に詠ふ「春風だ」)

(以上、佐藤和夫氏訳。同氏著、ふらんす堂刊『HAIKUの鑑賞』に所収。)

共に、現代のハイク詩人の句。春の色や匂いが届いてきますね。

英語のハイクって？ 韻を踏むのですか？

・ 英語句の試みをなどといながら、私自身、曖昧なことばかりですが、ハイクとは、分類上は無韻詩。二行、5・7・5音節（例

えば、上掲のKirkup氏の句はその模範）が基本、つまりハイクの伝統的な型。（しかし、最近はそれに捕われない句が大半。）日本語のような成熟した季語はないものの、季節感があり、また、いわゆるハイク・モーメント（俳句的瞬間）のある詩。・・・大そればですが、このように把握できそうです。

さて、レンクの場合。例えば5・7・5音節の三行詩（短句は7・7の二行）が鎖のようにつながって行くわけですから、コンパクトな日本語の連句と比べ、字面だけでも重たいといえば重たいものです。そこで、2・3・2音節を長句の田安（短句は3・3）とする考え方もグループによってはあります。

付句に必要な情報（言葉）を盛り、また、（膨張して成り立つとも言える英語の）詩を損なうことない一句の長さとは、どの程度なのだろうか？・・もしかしたら、句の縮小や言葉の省略ということよりも、句と句が呼応して進むリズムの法則に関心を払うべきなのがむしれない。・ハイクをいくつか読んでいて、ふとそのようなことを思いました。

ついで「ねこの子」は前回ナオ2まで。
ナオ2 聖母子像に頷くば誰 碧
(I wonder who is bowing
before the Virgin and Child)

英訳は椿紀子さんに試みて頂きました。有り難うございました。ナオ3の付、何句か頂いておりますが、次号で紹介します。

* 連句と酒 *

【たらたら酒】

今宮 水壺

コラムに酒の話を書けとのことです
が、さて何を書けばよいやら。

参考にとこれまでの「ねこみの」を取り出して、杉亭先生、哲先生、志げ子先生の文を読んでみましたが、御三方それぞれ趣の違いはあってもいずれ劣らぬ「通」の酒、参りました。

酒は長いこと飲んできましたが、私はただもう酒にいやしいというか、初めはちよつとのつもりが飲むほどに後を引く、だらだら酒とでも言つたらよいのでしようか。
若い頃から酒の上の失敗も多々ありましたが、齡七十を過ぎて最近なんか「もうわひと」「もう一軒」を抑えられるようになりました。酒の味もいくらか分かるようになりました。酒の味も一頃のようなまずい酒は無くなつたよう思います。有難い世の中です。

◇ 猫蓑会案内 ◇

はなしの余白

○ 猫蓑同人会 場所 東郷神社・和楽殿

日時 六月十六日(水)
十一時～五時半

○ 猫蓑会 場所 江東区芭蕉記念館
日時 七月二十一日正午
総会の後歌仙興行

「猫蓑作品集」
〔一〇〇五〕 柏市加賀二一十二一十一
梅田利子 宛

◎ 次の方々は猫蓑会同人に推挙されました。

青木泉子 近藤守男 中野昌子



橋 文子

落語の落ちには、地口落ち（鍬沢・大山詣り）、仕込み落ち（明鳥）、考え方落ち（蕎麦清）、途端落ち（寝床・愛宕山・百年目）、間抜け落ち（穴泥・風呂敷）などいろいろあるが、大抵の場合結末ははつきりしない。聞き手それそれにお任せで、余白を残して終わる。例えば「穴泥」では、穴庫に落ちた泥棒を捕まえたら三両やると言うと、「三両なら俺が上っていく」で終り、その後どうなったか迄言わない。落語は無駄な言葉は出来るだけ省き、簡潔な言葉に多くの効果をゆだねてゐる。特に江戸落語は、言葉の選択を煮詰め、洗練させてきた。落語が江戸時代に興隆、確立したことと、洗練された話芸であることとは切り離せない。江戸の人々の感性が、この話芸を育んだと思えるのだ。そして、落語にある余白は、発句の余意、余情と共通のものがある。五七五に凝縮された句の持つ世界の、余情の大きさ、落語また然り、余白の語る部分が大きい。それに加えて、日本人の持つ季節感である。季節感は、日本人にとって共通の美意識である。四季のある国に生れ、四季の変化に身を置くことの出来る土地に育つた人間の感受性は、俳句、短歌などの文芸や、絵画、芸能などの芸術に影響している。連句

(座が成り立つのも、この共通の美意識があるからであろうし、落語も決して無縁ではない。)

江戸の人々の一年は、様々な行事で彩られている。貧しい者は貧しいなりに、季節の風物を楽しんだのであろう。その風物詩が、洗練された「はなし」となり、更に演者によつて磨きをかけられ今に伝えられている。「はなし」を四季にあてはめて並べてみると、それはまったく「季寄せ」の趣である。

演目だけをとりあげるのも、芸のない話だが、季語のように並べて、漸家の誰彼や、八つあん、熊さん、ご隠居を思い浮かべ、にんまりするのも、亦樂しからずや。

II春II

味噌藏（田楽） 愛宕山（陽炎） 雛鶴（雛祭） 天王寺詣り（彼岸） 長屋の花見（花）

II夏II

酢豆腐（徽） 鰻の帮間（鰻） 佃祭（佃祭） 船徳（四万六千日） 二十四孝（蚊）

II秋II

豆の火（盆） 馬のす（枝豆） 釜どろ（月） 唐茄子屋（南瓜） 目黒のさんま（秋刀魚）

II冬II

代り目（熱燗） 鍬沢（玉子酒） 狸賽（狸） 二番煎じ（夜番小屋） うどん屋（風邪）

II歳末II II新年II

睨み返し（大晦日） 千早振る（百人一首）

質問コーナー

東 明雅

右のように、芭蕉は当時の俳諧の式目を信

ろであります。

【Q】連句人には、式目を簡素化したがる傾向と、厳しく意識する傾向と、両方あるようですが、芭蕉は連句の式目をどのように考えていたのでしょうか。

【A】俳諧の式目は、元々連歌の式目をゆるやかにしたもので、当時最も権威があったのは松永貞徳（承応二年没）の「俳諧御傘」でしたが、芭蕉はこれを「信用しがたし」として用い、梅翁（元禄二年没）の「俳諧無言抄」を「大様よろし」として推奨しました。これは「俳諧御傘」の項目を大幅に減らし、証句を揚げて簡素化した点がよろこばれたのであります。

また、門人の中には、いろいろ差合を解決する為に、芭門独自の式目書を作つて欲しいと願う者もあつたようですが、それらに対して、私に式目を作るなど甚だ慎しむべき事だしたことわり、差合のことは、その場、その場で適当に考えればよい事で、まずは大体の取扱いでよろしいと言つております（三冊子）。

この事は、去来も「先師は、一応は法式を用いられたが、それに拘泥されなかつた。何か考えがある時は古式を破られる事もあつた。これは皆さん、それぞれの『』判断におまかせしかし、自分勝手に破られる事は稀であつた（去来抄）と述べている所と重なりあうとこ

用せず、従つてその権威も認めておりません。差合が起つた時は、その場、その場で自分で考えて処置しました。そのため、その解決が古式に合う場合もあり、合わぬ場合もあるのは当然ですが、合うのは偶然であり、決して芭蕉が古式に合わせようとしての結果ではありませんでした。

貞亨式海印録（安政六年自叙）の著者の原田曲斎が「よくよく考えてみるに、芭門で専

ら用いる式目は、春秋の句はそれぞれ五句去りで、三句から五句まで続けてよい。夏冬の句はそれぞれ二句去りで、一句から三句まで続けてよい。花は一折に一つ、月は面上に一つで、月と月との間は五句去りであるという外

は、凡てその場その場の臨機応変の処置である」と言つている通り、芭蕉の作品には、たとえば一巻の中に恋の句のないもの、表六句の中に神祇・釈教・地名・人名などの出る巻、同字三句去りを守らぬ巻、発句に出た字を挙句にも再出した巻、春秋の禁を破つた巻など、数えるに違がありません。

これらの現象をとらえて、芭蕉は式目を事実上、簡素化したと見るか、反つて後世の人

にいろいろな迷を残す事になつたと見るか、

致したいと思います。

◇ 猫蓑発展基金ご協力有難うございます。

六口 天の川連句会

四口 原田千町
二万円 未来図連句会（敬称略）

◇ 基金の口座 富士銀行新宿西口支店
普通3376045 猫蓑基金

— 8 — 8 —

あとがき

○「口笛吹けば猫が寄り来る」と文音が来た。「そうかなあ」と書いたら、「実は猫飼つたことないんです」と作者率直に白状された。ところが近頃拙宅の猫、口笛を吹いたら寄つて来た。飼主の連句歴と同じ十歳。十年経ると猫はネコマタとなり、人語も解するという。飼主はいまだ何者にも変身できないでいる。○胸のすくような花の句を思つてゐるが、今年も花には追いつけなかつた。しかし季節の主役は次々交代する。メグてはいられない。

季刊 「ねこみの通信」第三十五号

発行者 猫蓑連句会

編集人 〒一九五 町田市金井6-7-6

佛済健悟

印刷所 アトリエ・Neko